

論点
スペシャル

解説

旧優生保護法「違憲」

全国優生保護法被害弁護団共同代表

新里 宏二 氏



障害を理由に不妊手術を強制した旧優生保護法に関する裁判判例。最高裁判所は、元法務省官僚の宮城義典が正直に訴えたことから、法廷で争った。

【除斥期間】「不法行為から20年を経過した時は損害賠償請求権が消滅する」とした改正前の民法の規定について、最高裁が1981年の判決で「除斥期間」のことをいうと判断した。だが、3日の大法廷判決は「著しく公正・公平に反する場合」は例外として判例を変更した。

【旧優生保護法の下での被害者救済】

1948年 旧優生保護法が成立。80年代までに不妊手術を受けた人數は約2万3千人、うち同意をなした人數は1万4千人。
 1961年 旧法に「強制的手段による不妊手術を実施する」条項が追加される。
 1970年 旧法は「違憲」と断じ、国に対しても不妊手術するよう命じた。
 1971年 胴部不妊手術のようない重大会員の検査には損害賠償を求める裁判が消える。「除斥期間」は適用されないと評論した。

【今後の課題】市野川容孝氏は、「

「生命に優劣」いまだ根強く

問題だ」と述べた。

【東京大教授】市野川容孝氏は、「

「生命に優劣」いまだ根強く

問題だ」と述べた。

【法務省】法務省は、「

「生命に優劣」いまだ根強く

問題だ」と述べた。

【法務省】法務省は、「